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摘要：从台北到重庆，从绘画到策展，苏郁晴用行

动来诠释她的选择。作为一位无法轻易定义的策展人，

她热爱一切打动她的人、事、物并渴望去了解。系统化

的美术史训练的缺失给了她在实践中构建美术史观的机

会，对未知的学习促使她进步。她是四川美术学院虎溪

公社艺术家微信社区的发起人、参与者和推动者。她以

实际行动阐释了当代青年策展人的工作态度——与同时

代的艺术家一起成长。
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Abstract: From Taipei to Chongqing, painting to curating, Su Yuqing has 

interpreted her choice through her action. As a curator that can not be defined easily, 

she loves the people and things that have moved her and is eager to understand these.

The lack of systematic training of art history offers her the opportunities to construct 

the view of art history from practice, while studying the unknown knowledge pushes 

her forward. As the establisher, participant and promoter of the Wechat community 

of artists from Huxi Commune, Sichuan Fine Arts Institute, she has interpreted 

contemporary curator’s working attitudes—growing with the contemporaneous artists.
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当代美术家（以下简称“当”）：你是

什么时候开始接触策展的？

苏郁晴（以下简称“苏”）：大一开始

我申请成为油画系文献库的志愿者，慢慢接

触到了一些美术馆的工作，打下了基础。大

二的时候我创作了《日租货》，通过学校年

展到成都出差，结识了跨年级的朋友。我们

12个人在学校旁边的艺术空间做了我的第一

个展览，但当时我不是策展人，而是以参展

艺术家身份参与其中。后来我跟台湾的艺术

机构做对接，接触了艺术家推广的相关工

作，从那时候开始意识到，我要做艺术家

和艺术机构间的衔接工作和艺术经济人的

角色。

当：你曾经带策展人和收藏家参观四

川美术学院虎溪公社艺术家工作室并与艺术

家们交流，是什么原因让你想去做这样一件

事？

苏：我大三就开始带一些学术活动的嘉

宾、策展人或藏家参观工作室。因为我跟油

画系的关系比较紧密，开始接触一些展务工

作后，就经常有人跟我提议去艺术家工作室

看看。我就开始思考怎么把这件事组织得更

流畅，于是我就开始建立了艺术家微信群，

以便组织跟安排，一切都是从很小的事开始

的。这件事也帮我积累了一些人脉和资源，

我才开始慢慢走向策划。所以我的策展生涯

最开始并没有一个特别学术的理论框架。

当：这次的展览标题，叫《当下急

行》，“急行”意味着什么？

苏：《当下急行》是我做的第一个新

媒体展览。“急”包含着某一种动态，也

是一个比较日常的状态。这次参展的作品都

包含着某一种行动，虽然这种行动说起来很

宽泛，但实际上这种动态是我比较在意的，

作品创作的过程不只限于工作室。比如说李

子然的作品，他作品的材料是去废品收购站

挑选的，这就包含着行动。陈轴的《模仿生

活》是在虚拟世界有所行动，他通过切片的

形式让观众进入一个陌生化的、异化的通道

空间。刘沁敏的作品《天使哈哈航空公司》

包含了一个非常出跳的想法。在展览之前，

我和她是从未见过面的朋友。去年我无意看

见刘沁敏策划的一个专飞世界艺术节现场的

航班，该航班推广沉浸式艺术体验，从内饰

设计到飞行过程中播放的舞蹈、音乐、艺术

品推广等细节的都是为了让乘客得到全然不

同的艺术飞行体验。我觉得有这样想法的人

非常大胆，她的这个方案让我非常激动，想

要跟她结识、交流。其实我对艺术家会有想

要接近、认识和了解的欲望。我认识她的时

间其实非常短。实际上快、急、便利这种概

念就是我们现代人的一种常态。所以我觉得

使用“急”这个字是非常到位的。

当：你在展览前言中说到你选择的几

位艺术家可以反映当下年轻艺术家的一种状

态，在你建构这个展览的时候对拟邀请艺术

家的选择是怎样考虑的，是有预设地在挑选

吗？

苏：实际上我在规划这个展览的时候，

“当下急行”是我最后才想到的标题。在

我最初的策展计划中，预备邀请33位艺术

家，后来得知我的策展计划被国家艺术基金
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选上、可以实施的时候，我很高兴，但同时

又很难过。考虑到展厅的搭建、物料、运输

和艺术家来往的经费等支出。谭力新老师建

议我在费用的前提下重新考虑参展名单和可

实施性。根据策展的结构，我最终选定了7

位艺术家。其中，刘沁敏是唯一一位参展的

女艺术家，也是我所认识的女艺术家中最酷

的。我认为在经费有限的时候做展览至少要

表现出真诚和靠谱，而不是去吹嘘经费和场

地，这不是我这个年纪该做的。我应该用我

身边的人、事、物去组织。经过重重筛选，

最终选出了出生于1984—1991年的这批艺

术家。蒲英玮是年纪最小的，但他的作品并

不稚嫩，他是策略型艺术家。

当：你平时有写展评的习惯吗？

苏：这对我来说，可能还比较薄弱。我

会去观察分析一个展览，但我不一定会写下

来。写文章是我的一个弱项，因为我没有经

过系统的训练。我做策划的时候，更感兴趣

的是和艺术家交流想法，在这个过程中，能

够得知一个个体对事物更有意思的、不同的

想法，然后再转换到我对他作品的感觉——

认同或者疑问。这个过程能让我学到很多，

而我在意的不是“掉书袋”，把文章写得多

漂亮。我的学习背景是在台湾，用词习惯可

能也跟大家不太一样。也许我的写作永远比

不过那些经过正规训练的策展人，但我可以

和艺术家流畅地沟通。并且，我不会急着去

给艺术家分类、做结论和定义。

当：从艺术家转做策划人会有哪些不一

样的地方？

苏：我喜欢看展，在看展的过程中逐

渐形成自己的趣味。我会有冲动去认识艺术

家，和他们沟通、做朋友。如果我懂他们的

创作思路，当我要为他们策划展览的时候我

是有底气的，对作品的感受不是我瞎编的，

是真切的。通过平时的交谈已经可以免去比

较僵硬的沟通，加之自己有创作的经验，交

流起来会顺畅很多。这或许也是我和其他策

展人不同的一点吧。

当：你会在意艺术家创作所使用的媒介

吗？

苏：不会。我更看重艺术家的想法，

他是不是有创造力的人，会不会让我感觉意

外。好的展览会启发我了解那些我不曾了解

的东西。不是说影像艺术家就只能做影像，

艺术家的专业方向与他创作所使用的媒介，

方，是有包容度的。有时候你会觉得一张画

布里面，留出那些未完成的部分，不要画得

那么满，不要中规中矩反而更舒适。展览也

是，如果有明确的框架，做的时候就没有兴

趣点了。所以策展好玩的地方就是布展的时

候在现场需要去解决问题。这一次展览也有

很多细节还不到位，老是觉得差了一口气，

但时间上不允许。这是我经验不足导致的，

我相信下次会做得更好。

当：你最近做了几次灯光和装置结合的

派对，氛围很不错。你如何看待学术与商业

两种类型的展览需求？

苏：一个学术的展览，我肯定会花更

多时间去思考如何搭建展览的框架，以及背

后的逻辑。如果是商业的需求，那我就会去

考虑甲方的要求，他需要什么，我就调动自

己艺术家的档案库尽量达到他的要求。这就

不存在我要给展览什么样的观念，更多的是

“我服务于你”。我觉得策展本身就是一个

服务行业，服务于艺术家，从这个角度去认

识学术和艺术家其实是不冲突的。可能因为

我之前学设计专业的关系，对这方面会有一

些考虑，我并不认为学术就是绝对的正确，

或者商业就是绝对的不正确。

并不一定要统一。没有策展人会说“我是一

个架上策展人”“我是一个影像策展人”。

我认为，作品本身所传达的信息决定了作品

思考的深度，包括布展也要看作品的内容去

做展览分配。所以我都没有对某一领域的

具体的倾向。就像灯光艺术这样一个没有

太多艺术家涉及的领域，为什么我不去

接触和了解呢？其实我们是可以尝试更

多可能的。

当：你会在意艺术家作品的完整度吗？

苏：其实我也有想过这个问题，就像以

前画画的时候，我会想到底什么程度才算是

完成。比如李子然这次参展的装置作品，到

底怎样才算是做得准确了、到位了，是很难

讲清楚的，它可能生成一个项目，需要好几

个回合，甚至需要分成不同的章节，才能把

他想表达的内容讲清楚。所以“完整”这个

概念很模糊，艺术这个领域有很多松弛的地
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